



CANLA
CLIMATE ACTION NETWORK
Latinoamérica

LA VOZ DE CANLA

UNA MIRADA A LAS PERSPECTIVAS LATINOAMERICANAS



CANLA.ORG

NO. #2 • CANLA INFORMA

14 junio 2023



La estrategia del poder

La correlación de fuerzas en el espacio de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) se encuentra inclinada hacia las fuerzas extractivistas, que dominan el sector energético a nivel global.

En el campo geopolítico, la guerra en Ucrania, impulsada por intereses energéticos, tiene enfrentadas a las fuerzas globalistas, en contra del eje “nacionalista”; dos potencias, una energética- militar y la otra económica, que se encuentran en una pugna de poder por la hegemonía mundial, en el centro del conflicto se encuentran los recursos energéticos que necesitan las potencias para impulsar su industria, militar y económica. Las políticas climáticas, son en esencia, políticas energéticas y están íntimamente ligadas a estos intereses.

En América Latina, nuestras jóvenes republicas siguen en profundas contradicciones internas, polarización artificial e ideológica de la sociedad y un proceso de degradación de las instituciones democráticas, lo cual mantiene a América Latina como un territorio fértil para la consolidación del saqueo extractivista de nuestro territorio, objetivo principal de toda potencia hegemónica, sea globalista o nacionalista.

Mientras tanto en la (CMNUCC), en un universo paralelo, se celebra la SB 58, del 5 al 15 de junio 2023, en Bonn, Alemania. El evento reúne a las delegaciones de Gobierno, representantes de las fuerzas extractivistas y a la Sociedad Civil para tener conversaciones conceptuales que casi nunca están conectadas a la realidad de las comunidades vulnerables del sur global.

Las fuerzas extractivistas en medio de su embriaguez de poder, ni siquiera disimulan su posición hegemónica en las estructuras multilaterales. El ministro de Industria de Emiratos, presidente del gigante petrolero ADNOC (Abu Dhabi National Oil Company) y enviado especial para el cambio climático, Sultan Ahmed al Jaber, es el “presidente designado para la 28ª Conferencia de las Partes (COP28). La agenda oculta ahora es pública y evidente, para que no quede la menor duda, la señal de las fuerzas extractivistas es clara y potente.

La Conferencia de las Partes 28 está planteada, la estrategia es pública, las cartas están sobre la mesa, seguiremos profundizando la dependencia a los hidrocarburos, especialmente gas y petróleo, seguiremos enterrando a la sociedad civil en side events, discusiones conceptuales, montaña de decisiones de los órganos subsidiarios para enterrar la conversación en una maraña administrativa que siembra la desesperanza en la sociedad.

Mi intención no es unirme a las fuerzas extractivistas en la propaganda desesperanzadora, mi intención es contribuir a clarificar la estrategia que debemos

plantear desde la sociedad civil, abandonar discusiones hermenéuticas y enfocarnos en los intereses de las comunidades vulnerables, ¿Cómo les llega agua? ¿Qué tipo de financiamiento tienen acceso? ¿cómo protegemos los bosques? ¿Cómo debilitamos a las fuerzas extractivistas? ¿Cómo fortalecemos la defensa del territorio?, son las preguntas que deberíamos hacer antes de involucrar nuestro tiempo, energía y recursos en la causa climática.

En las líneas de la sociedad civil, es una reflexión filosófica que algunos tienen en público y otros en silencio, ¿tiene sentido seguir utilizando la misma estrategia en la SB y Conferencia de las Partes? o es momento de decir la verdad y aceptar que la gobernanza de la CMNUCC ha sido secuestrada por los intereses extractivistas y fracaso en su objetivo principal, “limitar el calentamiento global por debajo de 2 C, preferiblemente a 1,5 grados centígrados, en comparación con los niveles preindustriales” una meta inalcanzable en las condiciones actuales de gobernanza de la CMNUCC.

Bernis Cunningham
Foro Centroamérica
Vulnerable



Crisis de pérdidas y daños en la agricultura de pequeña escala en los países del sur global



Atender de manera inmediata y en forma justa las pérdidas y daños causados por el cambio climático que enfrentan las comunidades rurales en los países del sur global es uno de los principales retos para garantizar un genuino goce de los derechos humanos y el bienestar. En el actual contexto de crisis climática, tener una respuesta estructural, justa y eficaz de parte de la comunidad internacional es imperativo.

Tomando como referencia las comunidades hondureñas, país donde la pobreza afecta a más del 70 % de sus 9,7 millones de habitantes; la situación de pérdidas y daños al patrimonio económico, social, cultural y ambiental al que nos enfrentamos de manera recurrentemente por eventos climáticos extremos es altamente crítica. Las temporadas ciclónicas con lluvias excesivas en periodos cortos de tiempo, o periodos secos prolongados dejan sumidas a las comunidades en una profunda crisis con daños inmediatos en los medios de vida familiares, infraestructura pública y productiva, inseguridad alimentaria y nutricional con mayor afectación en niñez y desintegración familiar.

En el periodo de primavera 2023, el territorio hondureño enfrenta de manera intensa el fenómeno EL NIÑO en 85 de sus municipios, es decir más del 30% del territorio nacional. Según estimaciones oficiales, las sequías que el fenómeno está dejando afectará la seguridad alimentaria y nutricional, así como el acceso al agua de más de 209.800 personas en el llamado Corredor Seco, donde las familias viven de cultivos de subsistencia de maíz y frijoles, u otros granos básicos que forman parte de la dieta de los hondureños. A la fecha también (según muestreo realizado por CASM)¹ se estima que más del 60% de los agricultores que se arriesgaron a sembrar en un “invierno” que no se estableció adecuadamente, perdieron sus semillas y el trabajo invertido para la siembra. En este contexto que atraviesa Honduras, al igual que otros países del sur global, consideramos urgente:

- Acelerar desde NNUU, el mecanismo de financiamiento de manera eficaz e incluyente para resarcir pérdidas y daños a las comunidades que más sufren las consecuencias.
- Definir métricas realistas para la determinación de pérdidas y daños en la agricultura de pequeña escala, no dejando fuera de la contabilización a las familias rurales para quienes las pérdidas son más representativas.
- Agilizar las negociaciones para definir el mecanismo para el financiamiento de manera que ocurra una respuesta pronta y oportuna a las familias con mayor afectación.

1. Comisión de Acción Social Menonita



Bonn: La sociedad civil reclama acciones urgentes para enfrentar la crisis climática

La primera semana de negociaciones llevadas a cabo en Bonn (Alemania), comenzó el lunes sin un acuerdo sobre la agenda definitiva, pero los delegados estuvieron avanzando y debatiendo en temas centrales como el balance global, los fondos para pérdidas y daños, el objetivo global de adaptación, la eliminación gradual a los combustibles fósiles, entre otros tópicos que han derivado en todo un debate entre el sur y el norte global. Sin embargo, faltando días para la clausura, continúa la agenda abierta sin conclusiones específicas.

El jueves por la mañana, llegó el presidente de la COP28 a la sede la ONU en Bonn con el propósito de informar la ruta de trabajo, la logística y escuchar a las delegaciones y sociedad civil las expectativas y alcance que debe lograrse en la cumbre climática. Asimismo, las organizaciones le dieron la bienvenida extendiendo una gran banderola con un mensaje “FIN A LOS COMBUSTIBLES FÓSILES”, tema sobre el cual hasta el momento no hay consenso entre los negociadores en Bonn.

La hoja de ruta que defendió el presidente en la COP28 y lo expuso en Bonn, es triplicar las energías renovables, así como como la eficiencia energética y el hidrógeno para el 2030, pero no respondió a las críticas de sus vínculos con los intereses de la industria de los combustibles fósiles.



Osver Polo
Miembro MOCICC y
CAN Latinoamérica



Las organizaciones han manifestado sus preocupaciones en los pasillos en Bonn, también han demandado que los países desarrollados llenen los fondos para pérdidas y daños, que el balance global permita ajustar los compromisos climáticos para mantener vivo el objetivo 1.5°, sin caer en el juego de las soluciones falsas, que busca capturar las emisiones en vez de reducirlas y avanzar la transición energética; aspectos que conllevan la eliminación de los combustibles fósiles causantes de la crisis climática. La salida de los grandes contaminadores del proceso de las negociaciones también se ha encontrado entre las principales demandas que se han acrecentado en Bonn, fuera de las reuniones técnicas.

Para la segunda semana de la SB58 se espera que los delegados logren consensuar los textos y la agenda que permita avanzar el proceso a la COP28, teniendo en cuenta que el tiempo se agota y se necesitan grandes decisiones para cumplir las recomendaciones del sexto informe síntesis de la IPCC.

Las negociaciones de un mecanismo alternativo a la compra y venta de carbono en la Reunión climática Preparatoria de este año avanzan puntos cruciales del debate.

...Pero aún tenemos pendiente soñar los ejemplos concretos y novedosos para su implementación.

Cada vez son más los ejemplos negativos que demuestran la manera dañina en que actúa el mecanismo del mercado de carbono, especialmente aquel asociado a proyectos de compensaciones de emisiones provenientes de bosques y sus poblaciones en nuestra región y el mundo. Hace pocos meses era el turno de Verra, la mayor certificadora de bonos de carbono del mercado voluntario (¡el cual mueve alrededor de 2 mil millones de dólares anuales!). La certificadora fue descubierta vendiendo certificados de carbono que no representan reducciones reales de contaminantes climáticos, ni una contribución a la lucha contra la Crisis Climática. Este nuevo escándalo de certificados de carbono ampliamente empleados por transnacionales como Disney, Gucci o incluso la petrolera Shell confirma lo denunciado por años: los certificados de carbono y campañas publicitarias afirmando “neutralidad climática” no son más que las viejas estrategias de lavado verde, pero que desesperanzadoramente ocurren en plena recta final de la lucha por evitar caer por el precipicio del colapso climático global.



lo denunciado por años: los certificados de carbono y campañas publicitarias afirmando “neutralidad climática” no son más que las viejas estrategias de lavado verde, pero que desesperanzadoramente ocurren en plena recta final de la lucha por evitar caer por el precipicio del colapso climático global.

En ese contexto, desde los movimientos sociales de emergencia climática hemos comenzado a comprender que, aun teniendo argumentos irrefutables contra el mercado de carbono, la única manera de desafiar verdaderamente su indiscutida dominancia en las negociaciones de acciones cooperativas, es desarrollando las visiones y propuestas de sus alternativas incluidas en la negociación de los Mecanismos Desvinculados del Mercado de Carbono, o también conocido como artículo 6.8 del acuerdo de París.

Las negociaciones en curso de la reunión preparatoria de Bonn Alemania, las SB58, muestran hasta ahora que esta opción a los mercados de carbono es viable y podría conseguir materializarse ya para la COP28 en diciembre este año. Gracias a los esfuerzos principalmente de la pequeña delegación boliviana, el tratamiento de este punto ha avanzado significativamente; sin embargo, quedan pendientes lo que muchos de los negociadores de otros países describen como la definición de la forma que estos proyectos tendrán en su implementación en la realidad concreta de comunidades y ecosistemas alrededor del mundo y otros contextos que sean definidos.

Si bien, en general, desde las delegaciones oficiales y de observadores diversos de la sociedad civil se ha prestado muy poca atención a este proceso específicamente, este constituye uno de los avances más interesantes de la actual reunión preparatoria y podrían abrir la puerta a una generación de nuevas iniciativas de escala global que permitan redirigir esfuerzos a apoyar a comunidades indígenas y locales a comenzar múltiples acciones dedicadas la restauración y gestión integral de ecosistemas con el fin de fortalecer las economías y medios de vida de las poblaciones locales, a tiempo de luchar con la crisis climática.

Sin duda, los potenciales de involucrar activamente a comunidades indígenas y poblaciones locales de diferentes orígenes en la acción climática compatible con la restauración y uso sostenible de los ecosistemas, es prometedora y lo que ocurre en Bonn estos días parece dar pequeños pasos en conseguir un nuevo frente de lucha contra la crisis climática.

Para el periodo restante hasta la siguiente reunión en diciembre, durante la COP28, se ha propuesto conseguir la realización de al menos una reunión de trabajo intersesional para la revisión de la Plataforma web, aun en fase de diseño, donde se registrarán los proyectos desvinculados del mercado y los donantes interesados en apoyar estos procesos, pero también establecer un programa oficial de Naciones Unidas de preparación y fortalecimiento de dichos proyectos para lograr arrancar con los primeros ejemplos que podrían servir de base para ampliar el trabajo en el marco de este nuevo mecanismo.

En los siguientes 3 días se desarrollarán las últimas discusiones y debates en muchos otros ítems de agenda del proceso preparativo de negociación para fin de año, pero posiblemente entre lo más novedoso y positivo se encuentra esta novedosa perspectiva de trabajo del mecanismo desacoplado del ya probado mercado de carbono, y tal vez el avance más innovador en esta última ronda de diálogo que cada día que pasa se vuelve más urgente, mientras los impactos de la crisis climática se hacen presentes en todas las esquinas de nuestro mundo.

Marcos Nordgren Ballivian
*Técnico de la Plataforma Boliviana
 Frente al Cambio Climático*



El cambio climático en la puerta de los tribunales internacionales: ¡hagamos escuchar nuestra voz!

Cuarteto de consultas ante los tribunales internacionales

Al momento, se contabilizan tres solicitudes de opiniones consultivas a distintos tribunales internacionales: la Corte Internacional de Justicia, el Tribunal Internacional sobre el Derecho del Mar y la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Una cuarta consulta está a las puertas de la Corte Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos. Las opiniones consultivas responden preguntas planteadas sobre aspectos jurídicos no explícitamente cubiertos por el Derecho Internacional.

Por ejemplo, la consulta ante la Corte Internacional de Justicia se centra en las obligaciones de los Estados para proteger el sistema climático en beneficio de las generaciones presentes y futuras y otros Estados, y busca luces sobre las consecuencias jurídicas del daño causado por las acciones y omisiones de los Estados frente al cambio climático. La consulta ante la Corte IDH, planteada por Chile y Colombia, pregunta sobre las obligaciones específicas en materia de derechos humanos que tienen los Estados frente a la emergencia climática.

La participación en los procedimientos consultivos

La participación en los procedimientos consultivos varía dependiendo del tribunal. En la Corte Internacional de Justicia sólo pueden participar Estados y organizaciones internacionales, pero las organizaciones no-gubernamentales pueden enviar escritos (aunque no forman parte del expediente y no participan en las audiencias). Ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos, participan los Estados miembros de la OEA y organismos de dicha organización, así como cualquier persona experta, órgano estatal, organización de la sociedad civil o persona interesada en el proceso.

Existen varias formas de incidir en estos procesos. Los movimientos de juventudes tras la consulta ante la Corte Internacional de Justicia hemos lanzado el Manual de Juventudes sobre Justicia Climática. Este documento recoge los argumentos más progresivos sobre derechos humanos y justicia climática, y lo estamos haciendo llegar a Estados de todo el mundo para influir sus posiciones ante el tribunal de la ONU. Así también, estamos preparando escritos de observaciones escritas para presentar ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

Una oportunidad única para construir el Derecho aplicable a la crisis climática

El acceso a la Corte Interamericana de Derechos Humanos es el más amplio que existe de todos los tribunales internacionales en el trámite de opiniones consultivas. La consulta ante la Corte Interamericana representa una oportunidad única para que todas las personas y pueblos afectados por la emergencia climática hagan escuchar su voz. Como organizaciones de la sociedad civil trabajando por un mundo más justo y sustentable, tenemos un deber de facilitar el acceso de estas personas y grupos a la Corte Interamericana, pero también es nuestra responsabilidad informar a la Corte sobre nuestro trabajo, los retos a los que nos enfrentamos, y las soluciones que hemos podido enfrentar en nuestra experiencia. El plazo para enviar las observaciones escritas vence el 18 de agosto de 2023. ¡Hagamos escuchar nuestra voz!

José Daniel Rodríguez Orúe
*Coordinador para América Latina,
World's Youth for Climate Justice*





Climate Action Network Latinoamérica (CANLA) es el brazo latinoamericano de CAN, la red más grande de defensores y activistas por la estabilidad climática a nivel mundial y un actor clave en el proceso de negociaciones multilareales de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC).

Agradecemos la participación y la entrega de las Organizaciones de la Sociedad Civil de América Latina en este proceso de negociaciones, y su labor en pro de la justicia climática. De manera especial agradecemos a las organizaciones de Can América Latina.